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Commissione Strutture 

Verbale di riunione in data 12 Marzo 2014 

La Commissione si riunisce, i lavori hanno inizio alle ore 18.00 presso la Sede dell’Ordine in via Giolitti al piano 

secondo, presiede la seduta il Coordinatore, Ing. Grassi unitamente al Consigliere Referente, Ing. Del Col. 

Presenti: Del Col, Grassi, Bray, Castagnone, Corigliano, Lacroce, Malaj, Marocco, Migliavacca, Monti, Pedone, Rivalta, 

Tedesco, Velardo, Zagardo. 

 

Assenti Giustificati: Bellino, Capone, Brossa, , Doimo, Fiorillo. 

 

Assenti: Casile, Armentano, Bruno, Cavapozzi, Fazzini, Feraudi, Ferro, Giacosa, Mancini, Manzone, Massa,Mitrugno, 

Novero, Peruzzo, Pucchio, Recchia, Ruggieri, Sassi, Volpe. 

 

I punti all’ordine del giorno sono i seguenti: 

1. Elenco iscritti - aggiornamento 

2. Aggiornamento/formazione: definizione visite/corsi/convegni 

3. Ambito normativo: NTC 2008 – ultimi aggiornamenti  

4. Sottocommissioni congiunte/Tavoli di lavoro - aggiornamento  

5. Seminario controlli secondo NTC 

6. Richieste seminari tecnici 

7. Iscrizione Eucentre 

8. Varie ed eventuali 

 

1.  Elenco iscritti - aggiornamento 

Sono presenti tre nuovi iscritti: Monti, Rivalta, Velardo ai quali viene dato il benvenuto. Durante la prossima 

riunione inizierà ad essere operativo il criterio di aggiornamento approvato nella seduta di gennaio. 

2.   Il coordinatore rende noto che dalla scorsa riunione è ufficialmente delegato dalla Fondazione l’Ing. Capone quale 

rappresentante in Commissione e referente della stessa. 

E’ brevemente illustrata la prima tornata di visite: galleria di sicurezza del traforo del Frejus, torre della Regione 

Piemonte. Entrambe hanno ottenuto il riconoscimento di 3 CFP. 

La visita al Frejus è arrivata al secondo turno (prima fase di quattro turni): sarà probabilmente replicata tra 7/8 

settimane (comandano le difficoltà di cantiere). 

La visita alla torre della Regione, appena effettuata da circa 18 iscritti, sarà pubblicizzata per tutti gli iscritti (con 

diritto di prelazione dei componenti della Commissione) dopo approvazione della Regione e non appena definito 

con la D.LL. il possibile calendario.  

Sono discusse le prossime visite: Eucentre (vedere comunicazione Ing. Doimo), Mirandola (da effettuare insieme 

alla Commissione Protezione civile), cantieri Milano (disponibilità Finzi/Calzolari), torre Intesa/S. Paolo (vedi Ing. 

Doimo). 

Convegni: da organizzare nei dettagli il convegno CIAS che si terrà ad ottobre. Nessuno dei componenti della 

commissione manifesta disponibilità a seguire l’organizzazione. 

Giornata dedicata all’aggiornamento delle normative: l’Ing. Del Col aggiorna sulla disponibilità manifestata dall’Ing. 

Cardinale e dall’Ing. Guzzoni. Dichiara anche la disponibilità del Prof. Ferro (membro della commissione e 

rappresentante al C.S.LL.PP.) a relazionare sullo stato dell’arte e partecipare al convegno come relatore. 

Presentazione progetto costruttivo torre Regione Piemonte: il Prof. Mola ha dato la sua disponibilità a una 

giornata di studio (da tenersi preferibilmente presso l’Ordine) nella quale presentare in dettaglio il progetto 

costruttivo.  



 

ORDINE DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI TORINO 
Via Giovanni Giolitti, 1 – 10123 Torino –  Tel. 011.562.24.68 – Fax 011.562.13.96 

ordine.ingegneri@ording.torino.it -  ordine.torino@ingpec.eu - www.ording.torino.it 
Cod.  Fisc .  80089290011  

 

 

3. L’Ing. Del Col relaziona brevemente in merito. Nel sito ftp sono stati inseriti gli ultimi aggiornamenti del Gruppo di 

Lavoro CNI, dopo la riunione del 17 febbraio 2014. L’Ing. Castagnone esprime forti dubbi sulla positiva conclusione 

della revisione delle NTC 2008. 

4. Il coordinatore illustra lo stato dell’arte delle sottocommissioni: desta notevoli perplessità la confusione generata 

dalla sovrapposizione di lavori simili relativi alle verifiche di edifici produttivi. L’Ing. Corigliano richiede copia sia 

della proposta Fiopa sia della scheda capannoni non avendone trovato traccia sul sito ftp: il coordinatore ribadisce 

che sarà re-immessa sul sito. Dopo ampia discussione si rileva opportuno mantenere inalterata la scheda edifici 

produttivi del CNA, essendo la stessa di primo livello e già approvata anche dal Consiglio dell’Ordine.  

 La commissione valuterà la scheda di secondo livello proposta dalla Fiopa. La commissione sottolinea come vada 

assolutamente ricondotta alla commissione strutture ogni valutazione strutturale relativa all’ambito proprio 

dell’Ordine: in altri termini appare necessario evitare che siano riconosciuti come lavori OIT documenti strutturali 

non esaminati o validati dalla commissione stessa e, se necessario, sottoposti al Consiglio. 

Per quanto concerne il gruppo di lavoro misto (gruppo fabbricati) si ribadisce che, alla data odierna e in attesa dei 

necessari chiarimenti che devono intercorrere tra i coordinatori, la proposta è in stand-by. Il coordinatore 

conferma che nulla è stato concordato (programmi, componenti, calendario, ecc…). 

L’Ing. Corigliano, membro anche della commissione urbanistica, comunica che i documenti inviati a tale 

commissione per la parte di loro competenza sono allo studio. L’Ing. Grassi chiede di valutare anche la parte 

urbanistico-edilizia del vademecum prodotto dal gruppo di lavoro della commissione calcestruzzo per opere 

durevoli. 

5.  Quasi definito il convegno sui controlli (Cap. 8/11 delle NTC) che vedrà la partecipazione del Servizio Tecnico 

Centrale del CSLLPP (Ing. Lucchese). Sul sito ftp la bozza di programma. Ancora da definire la sala (Politecnico o 

Auditorium della Provincia). Il convegno, che si terrà in data 14.04.2014, è stato approvato dall’Ordine che ha 

riconosciuto allo stesso 3 CFP. 

6.   Sono valutate le due richieste giunte da parte del Gruppo Stabila e da Danesi/Poroton: la prima appare come un  

seminario tecnico di prodotto privo dei requisiti necessari per ottenere CFP; il secondo sembra avere maggiori 

caratteristiche tecnico-scientifiche di carattere generale: da valutare con il gruppo Danesi il programma concreto 

per capire se poter richiedere CFP.  

7. L’Ordine si è iscritto all’Eucentre di Pavia. Gli iscritti che intendono seguire corsi e seminari presso l’Eucentre hanno 

diritto agli sconti previsti dalla convenzione (vedi sito). La rivista sarà disponibile per la consultazione in biblioteca. 

8. Varie ed eventuali.  

E’ data lettura delle osservazioni arrivate dall’Ing. Doimo (assente giustificato). Per i possibili corsi ventilati, essi 

saranno valutati in una prossima riunione. Per quanto concerne la visita presso l’Eucentre di Pavia il Dott. 

Nascimbeni (responsabile) dichiara di aver difficoltà a preparare una dimostrazione scientificamente significativa. 

La Commissione preferirebbe comunque una dimostrazione in situ.  

L’Ing. Doimo relaziona sul primo incontro del gruppo misto (di cui al punto 4.) tenutosi in data 24 febbraio: il 

documento sembra generare ulteriore confusione. Il gruppo starebbe studiando una scheda capannoni sulla scorta 

della scheda (o delle schede) allo studio della commissione strutture e sicurezza strutturale. I membri ribadiscono 

che l’unica commissione dell’Ordine ad avere competenza nel campo specifico è quella strutturale e che da tale 

commissione dovrebbero transitare tutti i documenti attinenti a tale campo. Si ricorda inoltre che, anche alla luce 

delle recenti modifiche, le scaffalature metalliche sono strutture a tutti gli effetti. Diventa urgente un incontro di 

coordinamento con il referente del gruppo di lavoro (Ing. Giani) al fine di chiarire limiti e competenze del gruppo. 

Il coordinatore chiederà chiarimenti in merito alla vicenda. 

Per quanto concerne le osservazioni sulla scheda di secondo livello è bene chiarire da subito gruppo di lavoro 

strutturale e compiti. Rimandato alla prossima riunione. 

La riunione termina alle ore 20.15. 

Verbale redatto a cura dell’Ing. Maurizio Grassi 


